



Lectura Lateral: Cómo Detectar Fuentes en Línea Confiables – Transcripción en Español

(Lateral Reading: Detecting Online Sources You Can Trust – Spanish Transcript)

[MÚSICA DE FONDO]

Encontrar información es más fácil que nunca. Pero con tanta información disponible a nuestro alcance, cada vez es más difícil saber qué es verdad y qué no. Lamentablemente, existe mucha información incorrecta o engañosa por ahí. La información falsa o incorrecta se llama desinformación.

Recuerda que cualquiera puede publicar en Internet, y ni siquiera tiene que ser un experto. En el video de OSLIS «Detectar la confiabilidad,» vimos un video creado por ManateeFanClub. No sabíamos nada de ManateeFanClub, así que abrimos una pestaña nueva y buscamos más información sobre ella.

Al hacerlo, determinamos que es una superaficionada a los manatíes, pero no una experta ni una científica. Así que un buen detective de la información no utilizaría sus videos ni su sitio web para investigar. Cuando abrimos nuevas pestañas para averiguar más cosas sobre ManateeFanClub, estábamos utilizando una importante habilidad detectivesca llamada lectura lateral.

La lectura lateral consiste en leer de reojo varias pestañas del navegador sobre el mismo tema. La palabra lateral significa de lado o a través. Lateral es lo contrario de vertical. Estás acostumbrado a leer verticalmente o de arriba abajo en libros, artículos de revistas y otras fuentes impresas. También puedes leer verticalmente en los recursos online. Como detective de la información, lees verticalmente para identificar al autor, el propósito y el contenido de un recurso online.

Por otra parte, hay al menos dos formas de utilizar la lectura lateral. Puedes utilizar las habilidades de lectura lateral para evaluar la fuente de la información, y también puedes utilizar la lectura lateral para comparar el contenido de distintas fuentes y comprobar su coherencia. Este video se centrará en la evaluación de la fuente de información mediante la lectura lateral.



Supongamos que estás investigando sobre los tigres. Encuentras este artículo, «Cómo criar a un cachorro de tigre.» La autora es Allyson Shaw, y el artículo es de National Geographic. Te preguntas si esta editorial y esta autora son de fiar. Un detective avisado leería lateralmente abriendo una nueva pestaña del navegador y buscando información adicional sobre el creador de la fuente.

Puedes leer información sobre el autor o sobre la organización que publicó el artículo. En este caso, National Geographic Kids publicó el artículo. Abrimos una nueva pestaña y buscamos utilizando las palabras clave: "national geographic kids" "digno de confianza". Varios resultados, incluido uno de Common Sense Media, nos dicen que National Geographic Kids es una fuente confiable de información sobre ciencia e historia.

Si buscamos a la autora, "allyson shaw", encontramos que es una periodista de National Geographic que ha escrito más de 200 artículos. Como ya hemos determinado que podemos confiar en National Geographic, y como ellos confían en Allyson Shaw, podemos sentirnos seguros de que es una fuente digna de confianza para nuestra investigación.

Leer lo que otros dicen de National Geographic y de esta autora nos ayuda a decidir que esta fuente es digna de confianza para nuestra investigación sobre el tigre. Recuerda que, si no estás seguro de los resultados que has encontrado, siempre puedes preguntar a un adulto de confianza qué sabe de esa persona u organización.

Ahora que sabes leer lateralmente, puedes hacerlo tantas veces como necesites para verificar las fuentes antes de usarlas en tu investigación. Un buen investigador de información sabe leer lateralmente, sin importar el tema. La lectura lateral es una habilidad para identificar fuentes en línea confiables.

Para ver ejemplos concretos y para obtener más información sobre este tema y todo el proceso de investigación, consulta OSLIS.

OSLIS – Aprende a Investigar. Investiga para Aprender.

[MÚSICA DE FONDO]